



GUADALUPE TADDEI ZAVALA\*

## Cómputo electoral: la columna vertebral de la democracia

\*Consejera Presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE)

NUNCA ANTES UNA ELECCIÓN FEDERAL HABÍA IMPLICADO TAL COMPLEJIDAD. ESTAMOS HABLANDO DE LA CAPTURA DE MÁS DE 500 MILLONES DE VOTOS CONSIDERANDO TODOS LOS PRECESOS EN JUEGO

**D**esde la noche del 1 de junio, México vive un momento histórico. En cada uno de los 300 Consejos Distritales del Instituto Nacional Electoral (INE), se está llevando a cabo un ejercicio inédito de escrutinio y cómputo de los votos que millones de ciudadanas y ciudadanos emitieron para elegir a quienes integrarán los órganos más relevantes del Poder Judicial de la Federación. Lo que está ocurriendo en estos espacios no es otra cosa que el corazón de nuestra democracia latiendo con fuerza, orden y transparencia.

Nunca antes una elección federal había implicado tal magnitud y complejidad. No se trata sólo de contar votos; se trata de procesar decisiones ciudadanas múltiples, expresadas en boletas con hasta 39 selecciones posibles por persona votante.

Para dar una idea clara: estamos hablando de la captura de más de 500 millones de votos, considerando todas las elecciones en juego. Lo que hacemos, en esencia, es garantizar que cada una de esas decisiones sea respetada, verificada y sumada con rigor técnico y legalidad.

¿Cómo se está llevando a cabo el cómputo?

Desde el primer día, los Consejos Distritales iniciaron con la revisión y captura del Voto Anticipado y, en paralelo, comenzaron la revisión o escrutinio de los paquetes recibidos.



FOTO: DANIEL OJEDA

• **FORTALEZA.** Tenemos un sistema electoral vivo, sólido y confiable: Taddei.

A diferencia de elecciones anteriores, donde los funcionarios de las casillas hacían el conteo preliminar,

esta vez toda la operación de cómputo se realiza directamente en las sedes distritales, a la vista de todo el mundo, con grupos de trabajo especialmente conformados para esta tarea. Cada grupo cuenta con hasta 10 puntos de escrutinio y

cómputo, en donde el trabajo es meticuloso: una persona lee cada boleta y otra registra los datos, con doble verificación para evitar cualquier error.

Este proceso no es improvisado. Fue planeado con meses de antelación, probado en simulacros, y se apoya en una plataforma tecnológica robusta, diseñada por la Unidad Técnica de Ser-

vicios de Informática (UTSI) del INE. Es una operación sincronizada, que permite visualizar los avances en tiempo real y garantiza máxima publicidad y transparencia, pues los resultados se publican inmediatamente en línea.

**Un cronograma con orden y propósito**

Para atender la complejidad de esta elección, el cómputo se ha dividido en fases escalonadas:

-Desde el 1 de junio: ministras y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

-4 de junio: magistraturas del Tribunal de Disciplina Judicial.

-5 de junio: magistraturas de la Sala Superior del Tribunal Electoral.

-6 de junio: magistraturas de las Salas Regionales.

-7 y 8 de junio: magistraturas de los Circuitos Judiciales.

-9 y 10 de junio: juezas y jueces de Distrito.

La planeación prevé que si un Consejo Distrital concluye antes de lo previsto, puede iniciar con la captura subsecuente.

Luego, el 12 de junio, se realizarán los cómputos por entidad federativa y circunscripción plurinominal, integrando los resultados obtenidos por los consejos distritales.

Finalmente, el 15 de junio, el Consejo General del INE sesionará para hacer el cómputo nacional, declarar la validez de las elecciones y entregar las constancias de mayoría a las candidaturas ganadoras. Todo este proceso será público y auditable.

**Un INE que cumple y se fortalece**

Este proceso electoral extraordinario es una muestra contundente de la fortaleza institucional del INE. Hemos adaptado nuestros procedimientos, normas y recursos humanos para responder a un desafío único en la historia democrática del país. Lo hicimos con responsabilidad, con apego a los principios constitucionales y, sobre todo, con absoluto compromiso hacia la ciudadanía.

Quienes alguna vez dudaron de nuestra capacidad, hoy tienen frente a sí una realidad que habla por sí sola: un sistema electoral vivo, sólido y confiable, capaz de organizar incluso la elección más compleja en tiempos desafiantes. No hay margen para la improvisación ni espacio para la desconfianza, cuando se trabaja con profesionalismo y entrega.

El INE es patrimonio democrático de todas y todos los mexicanos. A través de cada elección –ordinaria o extraordinaria– reafirmamos nuestro compromiso con la legalidad, la transparencia y la voluntad popular. Y lo seguiremos haciendo.

Porque en cada boleta verificada, en cada voto contado, en cada resultado publicado, hay una certeza que prevalece: en México, la democracia se cuida, se protege y se honra.

“En cada boleta verificada, en cada voto contado, en cada resultado publicado, hay una certeza que prevalece: en México, la democracia se cuida, se protege y se honra”.

**ESTE PROCESO ES UNA MUESTRA DE LA FORTALEZA INSTITUCIONAL. HEMOS ADAPTADO NUESTROS PROCEDIMIENTOS, NORMAS Y RECURSOS HUMANOS PARA RESPONDER A UN DESAFÍO ÚNICO EN LA HISTORIA DEMOCRÁTICA**

**EL INE ES PATRIMONIO DEMOCRÁTICO DE TODAS Y TODOS LOS MEXICANOS. A TRAVÉS DE CADA ELECCIÓN REAFIRMAMOS NUESTRO COMPROMISO CON LA LEGALIDAD, LA TRANSPARENCIA Y LA VOLUNTAD POPULAR**